
№159 СРЕДА 30 АВГУСТА 2017 ГОДА  / GUIDE «ТОБОЛЬСК»  /  19

ИНТЕРВЬЮ

ИНТЕРВЬЮ

Что касается истории, сначала было вообще 
непонятно. Мы приехали в обычный город вроде 
Пскова или Подмосковья с достаточно типичными 
храмами. Казалось, что вот Красная площадь, вот 
Софийский собор — и ничего более. В каком-
нибудь Ростове Великом, где снимали «Иван Васи-
льевич меняет профессию», более интересные 
церковные постройки. Но потихонечку — я даже 
не понял, когда это произошло, — мы начали рабо-
тать с музеями, стали рассматривать экспонаты 
археологических раскопок, погружаться в исто-
рию. Ощущение, что пространство стало раздви-
гаться, оно впустило. Вдруг стало понятно, что 
с Тобольском связано столько великих людей. 
Город нас впустил, и мы адаптировались. Нам 
очень нравятся люди, которые нас окружают, нас 
приняли очень-очень тепло, нам здесь невероятно 
комфортно. Последняя смена у нас запланирована 
с 6 на 7 сентября. Мы уже думаем, что расставание 
с Тобольском будет очень тяжелым. 
G.: Это уже не первая ваша работа с историческим 
контекстом. Вам нравится с ним работать? Поче-
му? Что вам это дает? 
И.З.: Историческое кино прежде всего интересно 
своими фактурами, своими возможностями, кра-
сками, костюмами и гримом. Так складывается, что 
кроме «Каникул строгого режима» все мои сюже-
ты имеют историческую окраску. И я получаю от 
этого колоссальное удовольствие, потому что это 
красиво, ярко, здорово, аутентично. У нас есть 
и костюмы из рыбьей чешуи, и мех, и шубы, и пла-
тья, и парики начала XVIII века. Визуально это 
очень привлекательно. 
G.: Насколько исторический формат вообще вос-
требован аудиторией? Хватает ли таких фильмов 
на экранах и почему?
И.З.: Если мы подходим к понятию историческое 
кино с профессиональной точки зрения, то уже 
кино про восьмидесятые тоже является историче-
ским. В производственном смысле что семидеся-
тые года XX века, что начало XVIII века одинаково 
сложны. Некое историческое звучание, отсылка 
к тому, как это было — никто не знает, как оно было 
на самом деле, потому что любые исторические 

мемуары — это чья-то трактовка. Важна возмож-
ность показать сегодняшнему зрителю сюжет, 
который происходил в каком-то отдаленном про-
шлом. В этом сюжете всегда существует героиче-
ский контекст — это кино о героях, которые прео-
долевают трудности и достигают высоких целей, 
сохраняя свои нравственные моральные принци-
пы. Зрителю подсознательно или сознательно это 
дает возможность понимания того, что правильно, 
как делать надо. Выбрать служение отечеству и не 
выбрать предательство, выбрать любовь и не 
выбрать измену, выбрать высокие устремления, 
а не эгоистические позиции. 

Исторический контекст всегда идеализирован. 
Это не проза, это поэзия. Над поэзией можно пла-
кать — над очень сильными страстными любовны-
ми переживаниями, над потерями. Потихоньку 
в тебя проникает некоторое содержание, ты полу-
чаешь большое эстетическое наслаждение, когда 
смотришь такие фильмы. 

Если предложение интересное, то на него есть 
спрос. Я могу точно сказать, что если в год воз-
никнет десять исторических фильмов, на них на 
все зрители пойдут, если только будет крепкая 
сюжетная линия. Само существование просто 
в исторических костюмах не может рассматри-
ваться как предложение зрительскому рынку. Если 
история захватывающая, если характеры интерес-
ные и правдивые, если интрига закручена, зритель 
будет смотреть, потому что он в это верит. 
G.: Почему сегодня важно реконструировать исто-
рическое прошлое с помощью искусства? 
И.З.: Я думаю, что больше всего фильмов в отече-
ственном кинематографе про войну. Война кончи-
лась давно. Фильмы про войну будут снимать еще 
сто лет, и они будут востребованы. Потому что 
герой в них поставлен в невероятно сложные кри-
тические обстоятельства, и он должен выжить, 
должен защитить родину, должен не предать 
любовь и вернуться домой. 

Сегодня войны нет. В нашей истории герои 
поставлены в  сложнейшие обстоятельства 
и вынуждены бороться и побеждать. Ты с ними 
солидарен, переживаешь за них, готов вместе 

с ними взять пушку и защищаться. Поэтому это как 
в супермаркете: есть полка, с которой каждый 
день берут хлеб, соль и крупу, а есть полка с элит-
ным товаром — дорогим шоколадом, который 
украшает стол. Уровень универмага определяется 
тем, есть ли в нем дорогие элитные продукты.
G.: Важны ли исторические фильмы для образова-
ния молодежи? Скажем, сегодня часто возникают 

вопросы к объективности и адекватности учебни-
ков истории страны. Возможно ли компенсиро-
вать эти пробелы посредством исторического 
кинематографа? 
И.З.: Пробелы можно компенсировать частично. 
Я помню один пример: я был в Москве вместе со 
своими приятелями во время путча, когда танки 
стреляли по Белому дому. И когда мы спустя время 
об этом вспомнили, мы спорили до хрипоты, пото-
му что каждый видел что-то свое. С историей все 
ровно так же. Даже официальная история — это 
все равно то, что написал кто-то один. Когда начи-
нает пересказывать кто-то второй, получается 
по-другому. Дальше как в испорченном телефоне: 
через триста лет все факты исковерканы. Другое 
дело, что кто-то занимается этим сознательно, 
преследуя идеологические цели — например, 
свернуть голову молодежи, учебники истории этим 
очень грешат. Если говорить о том, что историче-
ски можно удержать, передавая из поколения 
в поколение — наш герой всегда преследовал 
высокие цели и достигал их честными путями. 
Сохранить гордость своим героям.

В нашей истории Гагарин не вымышлен, Реме-
зов не вымышлен, шведские пленные тоже были на 
самом деле. А  герой Иван Демарин — никто 
не знает, был ли такой вообще, а мы о нем расска-
зываем. Мы пытаемся быть правдивыми. 
Но поскольку мы не занимаемся специальным 
исследованием, мы рассказываем свою версию, 
она художественная.
G.: Как воссоздавали декорации? Кто над этим 
работает? Насколько они приближены к достовер-
ности? С какими сложностями столкнулись? 
И.З. :  Поскольку архитектура — более точная 
наука, чем история, чертежи, эскизы и изображе-
ния сохранились достаточно в хорошем виде. 
Художник Андрей Васин, с  которым я  делал 
и «Великую», много времени посвятил тому, чтобы 
найти, как выглядели типичные строения Сибири 
того времени. С реальными размерами, крышами, 
ступенями. Как были устроены улицы, чем их 
мостили, как выглядели лодки и суда. Мы подошли 
достаточно близко к реконструированию архитек-
туры и реквизита. Реквизит собирался и в Ханты-
Мансийске, и на Урале, и в средней полосе.
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